

La organiza-
ción obrera es
una roca contra
la cual se estre-
llan los enemi-
gos del proleta-
riado.

EL ESFUERZO

Toda corres-
pondencia e im-
presos diríjase
al Director Mi-
guel A. León.—
Calle Bulnes

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION OBRERA LOCAL

AÑO II.—NÚMERO 103.—CALLE BULNES

(CHILE)

(A los socios en el campo se reparte gratis)

27 de Julio
1920 — 1926

Nuestro Cartel

¡27 de Julio!... Oh, fecha infausta, jornada de dolor. Hoy es el día de protesta en que debemos olvidar nuestros dolores, y con gesto rebelde gritar, asesinos, incendiarios, criminales degenerados, antropófagos crueles.

Esa noche funesta, noche atroz, horrible, en que la inocencia pagó su tributo a la infamia, a la maldad del verdugo...

Hoy es el aniversario glorioso para la horda de bandoleros y asaltantes patrioterros; pero, para nosotros los trabajadores es un día triste y desgarrador, y peor aún: para los que hemos palpado las consecuencias espantosas de las fieras humanas, que con acceso de ira terrible, saciaron sus brutales instintos, bañándose en sangre proletaria, sangre noble y generosa.

Estos hechos, camaradas, son los que fecundan el odio para los viles, ese es el fruto legal de un régimen que ha sembrado de cadáveres los campos obreros para recoger maldiciones, para la canalla que no tiene otro ideal que la obediencia, estos se estremecen de ira cuando el amo los azuza contra la libertad y la nítida verdad.

¡Oh!... Trabajadores! la maldad y el bien están siempre en una lucha constante, en un batallar continuo para dar un paso más hacia la emancipación.

La sangre correrá siempre, habrán dolores y víctimas por doquier, odios del salvajismo de la vil canalla, y muchos reptiles que obtaculizan la idea justa, para procrear lo injusto y lo impuro.

¡La verdad no morirá, nunca, jamás! No puede morir lo que da vida al mundo; no puede morir ese ideal que intrépido lucha por abolir las miserias humanas; esto sería extinguir el progreso.

Nosotros, compañeros: los pobres, los párias, somos los esclavos contemporáneos y llevamos por divisa la razón y la verdad y marchamos hacia el mañana por un estrecho sendero lleno de obstáculos, pero con la noble y justa esperanza de llegar a un mundo mejor, para concluir con la ignominia y la injusticia.

—El día 27 de Julio de 1920 —ese día es el recuerdo de hoy,

¡Hoy! día nefasto, día de tristes recuerdos para todos los proletarios de la región Magallánica! Día, en que los sayones del capital, representado en aquella fecha trágica, por los Bulnes Calvo, los Paradas, los Barceló Lira, como principales autoridades, y muchos otros que hicieron de verdugos de la masa trabajadora, en el «27 de Julio de 1920», para todos ellos nuestro repudio de hombres de trabajo.

¡Día de ayes y de dolor! exhalados por los mártires, que estos sayones hicieron asesinar y después con la saña propia de chacales, hicieron quemar sus cuerpos juntos con su propio local, el cual estos camaradas cuidaban.

¡Día de asalto y violaciones! donde los modernos Neronos, del siglo XX, no respetaron ni la propiedad privada, y ni aún a las «señoras en cinta», todo lo arrastró por delante esa ola inhumana, ébria de sangre y de alcohol, vergüenza de un pueblo civilizado, y digna solo de habitar entre las selvas Africanas con los animales más feroces.

Día, en fin, de flagelaciones, de fondeamientos y de toda clase de torturas y vejaciones, a honrados y laboriosos obreros, que no habían cometido otro delito que trabajar por un mejor bien estar para ellos y todos los de su

clase, procurando de este modo al engrandecimiento nacional.

¡Sí, judíos del siglo de las libertades! no nos quejamos, por que la queja es digna de los apocados, de los pusilámines y de los cobardes, nó, solo os recordamos vuestro crimen, crimen que no tiene parangón en los anales de la criminalología colectiva; con el fin que penséis un momento si quiera, en las madres que dejásteis sin hijos, en las esposas que dejásteis sin esposos, en los hijos que dejásteis sin padres, y en fin, en todas las personas que ultrajásteis, en la forma más ruin y cobarde, solo por saciar vuestros apetitos de criminales y servir a vuestro amo el capitalismo, que para eso os educó en su escuela.

Y vosotros camaradas, que habéis sentido el látigo de estos verdugos en vuestro rostro, recordarles a vuestros hijos los nombres de estas fieras a fin de que no olviden quienes han sido los que se han saciado en sangre proletaria.

Y las cenizas de nuestros camaradas caídos en aquella trágica fecha, que sea el emblema que guíe a los trabajadores Magallánicos, y los impulse a seguir luchando, cada día con más ardor, hasta conseguir la Liberación Humana.

adelante la ruta que ha trazado y repele los ataques a medida de la fuerza de sus defensores, con su Director a la cabeza; con la frente alta, altiva y sin pensar en retroceder el camino andado.

Nuestro Vocero no solo defiende intereses de los obreros regionales, sino que también lleva el mismo rumbo de todos los periódicos libertarios del globo, y sus números circulan llevando noticias de un extremo a otro de la República. También en el extranjero, como ser: Argentina, Uruguay, Perú, Bolivia, E. Unidos, España y en la Rusia Sovietista, circula nuestro periódico y en recompensa recibimos canges de gran interés social.

En estos dos años de vida, no ha tenido cambio de Director, está siempre al frente el mismo que lanzara la idea de tener los trabajadores de esta región un periódico propio; ha luchado y pasado más peripecias y sinsabores, como pocos asalariados, pero él, cual un capitán que viendo amenazado su barco por furiosos huracanes, y mediante su pericia, lo salva de estrellarse contra una playa rocosa, así se mantiene en su puesto de avanzada, repeliendo el oleaje de la ingratitud y la injusticia.

Camaradas: Es tiempo que abduquemos rencillas que a nada conducen, y ayudemos al Director de nuestro «Esfuerzo», para animarlo a combatir esas entidades que he nombrado más arriba, que veamos cumplir el año venidero, 365 días más, a este enérgico paladín.

Antonio Alvarado.

Gran Velada

Hoy se llevará a efecto una gran Velada en conmemoración de la trágica fecha del 27 de Julio

Un grupo de camaradas entusiastas aficionados al arte teatral, han confeccionado un excelente programa que lo pondrán a escena en nuestro Teatro y Salón Social.

Estos camaradas, han vencido todos los obstáculos y cortapisas emanadas del odio a nuestra Organización, la que lucha por conseguir un bienestar para todos los

(Pasa a la 4.a Pág.)

es donde los antropófagos, chuparon sangre pura, sangre de mártires de la causa proletaria.

En este día, ante el avance del progreso y del ideal soñado, todos los hombres pensadores portadores de ese ideal eterno, deben jurar, como eterna maldición, seguir bregando por el bien de la humanidad que sufre horrendas miserias.

Sigamos, en la lucha, seamos nuevos cristos del ideal, no reparéis en sacrificios y obstáculos, sigamos radiantes hasta la muerte.

¿Cuál es el ser que no anhela y desea un mundo mejor donde la «justicia y la libertad» impere? ¿Entonces? ¿Que hacemos nosotros?

RLAM.

Aniversario de «El Esfuerzo»

Hoy 27 de Julio, cumple nuestro periódico, dos años de existencia, dos años de lucha tenaz, defendiendo los intereses de sus dueños, los obreros organizados de esta región: Última Esperanza.

Dura, muy dura, ha sido para nuestro estimado paladín, estos dos años de batalla, teniendo que luchar con enemigos incontrarrestables: el capitalismo y sus tentáculos, y como si aún fuera poco, esas entidades poderosas, se le presentan también de vez en cuando enemigos, que salen de la misma clase asalariada; pero «El Esfuerzo» continúa

¿Te conocemos mascarita!



Para los que hasta la fecha hemos venido sustentando un ideal, como así mismo, para los que de buena fé tratan de poner en práctica el desarrollo de las teorías de tal o cual doctrina de carácter sociológico, con tendencias de emancipación proletaria, para todos—repito— ha llegado la hora de entonar el mea culpa de los arrepentidos.

—Por qué?—se preguntarán los anarquistas, los sindicalistas, los maximalistas, los socialistas, y todos los que estén incluidos en los denominativos terminados en istas, a excepción única de los «pancistas». Si, señor; así lo cree y afirma Manolito Porteiro; el singular Porteiro. Dice cosas tan bellas este flamante innovador de las corrientes ideológicas, que es capaz de dejar extasiado al más empedernido pesimista, pues como tal quizá haya otro que lo aventaje. No fué chica la sorpresa que nos dió Porteiro la noche del primero de Mayo, cuando, en un intermedio de la velada que se daba aquella noche en la sala de la Federación, ocupó la tribuna para disertar sobre tópicos culturales (según él) por considerarlos de gran utilidad dentro de la educación que se debe dar a las masas. Empezó por decir que las organizaciones obreras, en Magallanes, no pueden hacer obra efectiva en bien de sus asociados en la forma como están constituidas.

Sus dirigentes,—dijo—no tienen la preparación suficiente para imprimir rumbos fijos, seguros a las organizaciones. No se hace educación de ninguna laya; no existe ni una insignificante biblioteca, no se dan conferencias, etc., sino que, por el contrario, se pierde el tiempo en discusiones absurdas y rencillas personales, en detrimento de la organización misma.

Dijo también Porteiro, que ni el anarquismo, ni el socialismo, ni el maximalismo, y aún el socialismo, no podían llevar a los pueblos—es decir—al proletariado, a la completa emancipación.

Recomendó, el genial Porteiro, que los trabajadores hacían muy mal en dejarse conducir por individuos que hacen alarde de fácil oratoria, sobre todo, cuando esos individuos desconocen en absoluto las doctrinas que dicen sustentar; por otra parte, los trabajadores se hacen un grandísimo mal en oír y apoyar a esos oradores fogosos, de argumentaciones catastróficas, por cuanto, podía ser muy fácil que éstos, con su verba, podían llevarlos a una ruina completa. Terminó este super... carnicero, diciendo que los trabajadores tocaran muy en cuenta sus palabras, las cuales iban dirigidas

con la mejor buena intención,

Esto fué, en síntesis, lo que expuso Porteiro en el local social, la noche del 1.º de Mayo. Y lo expuso allí, no por modestia ni tal vez por estar bajo techo y a puerta cerrada, nó. ¡Qué esperanza! Al ver una concurrencia como la de esa noche ¡caray! ¿quién no se entusiasma?

El hombre sabía que le era difícil hablar y no trepidó en hacerse de un padrino que intercediera por él, más ese «padrino» violando el acuerdo de la Comisión organizadora del programa, se permitió la atribución de anunciar al compañero Porteiro, quien ocuparía la tribuna.

Ahora para que el público conozca la causa por qué la Comisión se oponía a que Porteiro hablara «dentro de casa» fué por que, habiéndolo designado el gremio de Carniceros en una asamblea para que a nombre del gremio hablara en el Comicio público, éste rehusó en toda forma la designación de la asamblea, pretextando que razones muy poderosas se lo impedían hacerlo, pero que, no obstante, podía hablar en el recinto social. Veamos las causas que dice, ser razones poderosas las que lo imposibilitaban para hablar en el Comicio. ¿Está Porteiro procesado por algún delito, que le impide actuar como individuo consciente, en casos como el que hemos enunciado?—Nó

¿Teme a la ley de residencia por el hecho de ser de nacionalidad extranjera, siendo que, como socialista debe estar en acuerdo con este punto? Sí.

Siendo así, ¿es un socialista de verdad, o es uno de tantos charlatanes que, llenos de petulancia, pregonan ideales donde hay muchachas que los oyen?—Es uno de tantos charlatanes que se acogen a la Federación, en busca de un ambiente propicio para asegurarse el «puchero».

¿Hay comprobación acerca del punto anteriormente indicado? Sí.

¿Cuál sería esa comprobación? La conducta observada en Porteiro cuando hizo la más ruín de las campañas que puede hacerse contra un hombre honrado y compañero: La campaña contra el capataz Pérez.

¿En qué se fundó esa campaña? En la calumnia más estúpida.

Después de esa obra ¿cómo podría apreciarse la labor de Porteiro?—Puede resumirse así: Nula, nula, nula. Después de conseguir el fin que se proponía nó se le vé en reuniones ni asambleas de ningún gremio, ni en las asambleas generales.

¿En qué concepto se le puede tener a Porteiro en lo sucesivo? Simplemente, en el concepto de un descarado charlatan, que no

es digno de estar en una institución en la cual existen hombres que luchan sinceramente.

Por consiguiente: es mentira cuanto dice con relación a ser consciente.

El critica que la masa es ignorante, que es esto y que es aquello; critica que no hay dirigentes capaces de impulsar, de un modo superior, la obra en que está empeñada la Federación. Entonces, él que critica y hace alarde de ser intelectual (donde hay mujeres) ¿que hace que no aporta su concurso?

Lo dicho: Manuel Porteiro es el más solemne de los «compadritos».

¿Te conocemos mascarita!

VARIOS IGNORANTES.

Natales, 2 de Mayo de 1920.



Dos palabras a ño Camaño

—:o:—

Verdaderamente, no quería ocuparme más del «bicho» este, pero como en «El Natales», del Sábado último, largó una andanada de «leseras» contra «Canta Claro», y poniéndose a la altura de las nubes, según propias recomendaciones, me veo obligado a «cantar» nuevamente y con buena voz, para que no me comparen con Milodón.—Al grano:

Afirmo, que es un sinvergüenza, por el hecho de tomarse el nombre de la Organización, para correr la famosa lista pro-defensa paquística, en la cual engañaba a personas que, como lo comprueba el camarada Valenzuela en su solicitud, no estaban en estado normal, mintiendo descaradamente, al tomar el nombre de nuestra Organización. ¿Es organizado este tipo? ¡Nó!

Es un intruso que debía meterse la lengua... en la boca, antes de ponerse en contra de los obreros organizados, sobre todo los que pertenecen a la profesión de él y que debían estar ganando ese jornal, pero según se dice (no me consta) hace los trabajos a menos precio, y le quita el pan a varios.—Ese es el hombre «pulcro».

Me dice que soy «mastuerzo», infeliz, tal vez soy más derecho que él y veo las cosas mucho más allá que él y su compaña.—Esta ofensa según se desprende del famoso artículo, es lanzado al camarada que odia pero el muy «papasnatas», debe darse cuenta, que soy yo el que «canto», nó aquel y ese compañero recibe las ofensas como de quien vienen.

Que no «canto claro», porque soy afónico, miente, soy «limpio»;

tengo la voz más clara para decir verdades, mejor que los maestros que dan lecciones de música y canto, en el zaquizamí donde viven.

Que ño Camaño, es una pesadilla para mí, «macana», no me acuerdo de él, ni cuando voy a... cargar leña.

Que le saco la charretera de un hombro para ponérselo en el otro, falso, porque en la vida creo que este gallo, habrá sido militar y quizás no se disparó de España por no servir en los «quintos», y como no soy muy partidario del militarismo, no podré cumplir con los deseos de este jóven militar (es decir cambiar de charretera).

La manga por el codo no se la meteré, pero si se apura mucho, le meteré la mano hasta el codo, para teparle la boca.

Que tengo la columna vertebral de trapo, no ño Cecil, es de carne y hueso, firme, capaz de resistir palos de cualesquier sin vergüenza y no se dobla ante ningún canalla ni «patero».

Que la naturaleza no me dió hijos, qué mentira más enorme. Tengo hijos y muy hombres, los cuales les gusta seguir las ideas del padre, es decir, atacar lo malo, desenmascarar a los hipócritas, luchar por la libertad. ¡Esos son mis hijos! Los que talvez jamás se ocuparán de personas sin delicadeza, tráfugas, hipócritas, etc. Son hombres de otras aspiraciones y que las ofensas inferidas al padre sabrán conservarlas para vengarse.

Los otros cargos que hace, son tan injustos como los ya refutados; como se habla de un viejo Osorio, de Manuel López, de bottellazos y una cantidad de cosas que solo las concibe un cerebro atrofiado.— Me doy cuenta que esos insultos van dirigidos a un contrario del hombre «sin tacha», pero esta vez le erró por más de noventa.

Este es el hombre «pulcro» que levanta testimonios al pobre «Canta Claro», porque les canta bien.

CANTA CLARO.

Al trío difamatorio

A Uds. señores críticos libertarios, sociólogos, moralistas, filósofos, elucidarios, etc. etc. Os agradezco por sus sabios insultos.

Perdóname señor... eminentísimo sabio Manuel Porteiro, y también, os hablo a nombre de todos esos ignorantes que tuvieron la osadía de escribir «Historia Sucia» sin consultarte a «vos» excelentísimo chiflado enfermo.

No te das cuenta pedazo de chiflado que ese kilométrico chorrón de tinta que has largado es un insulto para todos los intelectos que han tomado parte en

«Historia Sucia», ya sea directa o indirectamente, y aun a los críticos que han dado el epíteto de todo lo que ella encierra.

No te das cuenta que en tu inmundicia de «fantoche, tocado» ofendes a doctores como lo es Juan Gandulfo, a directores de grandes y pequeños diarios y periódicos, a literatos, poetas y verdaderos sociólogos. ¿Qué no vez hombrecito, idiota, tocadorcito de cafés, cabarets y chinchales, que rebajas a lo último a los hombres «que algo saben» de este desgraciado país de amorfos literatos, porcinos e ignorantes como ¡tú!... fantoche, los tratas?...

No obstante, te doy las infinitas gracias. ¿Sabes por qué? por que te ries de los patrioterros y encucias la dignidad de todo el fanatismo patrio en su propio rostro y no lo sienten ni lo ven por el odio al elemento obrero.

Como constancia, también tengo una carta que obra en mi poder producto de tu grandísimo intelecto, estás a mil codos de altura intelectualmente «de todos en general» que habitan esta hospitalaria tierra.

Escucha: En la evolución universal que vamos presenciando, los hombres de ciencias, especialmente los sociólogos como tú, avanzan intrépidos a destruir la obra de los siglos venerada por nuestros antepasados como el baluarte defensor de los destinos humanos.

Pero hoy: veo que tú, «único sabio», que te vanagloreas de no ser tú el culpable de ser de tan zozobrada inteligencia quieres sofrenar los distintos lemas de imperiosa reivindicación.

Para tí, sabio eminente: el vasto espacio de las ciencias, sociología y psicología literaria, es un círculo estrecho y tu inmensa cabeza llena de viento lo ve diminuto.

Preciosas ridiculeces: tus espontáneas vanidades de considerarte superior a todos los hombres de ciencias y letras de Chile, el oleaje de tu marea de producciones literarias, no te ha dado tiempo de investigar, el por qué hombres como Gandulfo y otros han escrito «Historia Sucia.»

Por favor señor Porteiro: revista su prestigio de modestia, infunda respeto a todas las grandes virtudes, que dan vigor para luchar en la batalla de la vida. Campea las elevadas tendencias, analice las pasiones de los caracteres que se agitan en el escenario de la vida.

Por favor... Eminencia, crítica a la ley Long.

Hasta el próximo. Saluda a tu compinche, envenenador de los trabajadores.

(Es muchacho, no puede).

La fecha trágica

27 de Julio

Han transcurrido seis años que una horda de sinvergüenzas y autoridades de aquel entonces, formaron la liga «patriota» y al grito de «Chile Patria», asaltaron, asesinaron e incendiaron nuestro templo! La Federación Obrera de Magallanes. Dieron la muerte más horrenda a cinco camaradas y destruyeron nuestra Imprenta.—Destruído todo siguieron el curso trazado por sus miserables instintos de chacales. Aplicaron las flagelaciones mas dolorosas, las torturas más crueles, asaltaron hogares obreros, azotaron las compañeras de esos honrados camaradas de causa y dolor.

Esos infames sanguinarios, creyeron cortar el arranque de la evolución y de nuestros caros ideales, asesinando e incendiando el local, centro de reunión de los obreros. ¡Qué horror! Eso jamás lo conseguirán; más aún, el edificio en que pisáis está carcomido por sus infamias.

¡Ah!... Almas reteñidas de crímenes! contra más fustiguéis con hostilizaciones, más pronto se les aproxima el día que deben rendir cuenta de todos sus crímenes e infamias.

Los nombres de Bulnes Calvo, Parada, Gorostiza y todos los asesinos de aquel entonces han quedado en nuestras mentes para recuerdo de eterna maldición.

A esos chacales, que al amparo de las tinieblas de la noche, «de la nefasta fecha», para saciar sus instintos criminales, os envió el repugnante desprecio, como hombre que siento en mí el dolor de esos camaradas que hicisteis morir por medio de torturas y flagelaciones.

Camaradas: Así proceden los patriotas con los hijos del trabajo de este fecundo suelo. ¿Esto será para amarla o para aborrecerla?...

Camaradas: El 27 de Julio es un día de protestas, es el día en que todos los productores de este Territorio de Magallanes debemos recordar a nuestros hermanos que rindieron sus vidas en aras de un noble ideal y todos vosotros debéis convertir vuestros pensamientos en ardientes dardos para clavarlos en los corazones de la horda de asesinos.

¡Llor a los mártires de la causa!

JUAN AGUILAR.

La verdad ha de triunfar

Bárbaros, que habéis ultrajado los más puros sentimientos de la colectividad obrera regional.

¡A vosotros! **histriones** que haciendo alarde de un mentido cariño a la tierra que les dá el pan, y escudados en tan falsas alabanzas, principian a poner en juego sus perversas maquinaciones, para conseguir el propósito de saciar la venganza de vuestros odios personales; desprestigiando así, «solapadamente», la dignidad de los que verdaderamente bregan por el bienestar de los hijos de este suelo.

Vosotros, los que fuisteis a infectar las páginas del «Natales», con un lucido cuento de vuestros actos y haciendo halagos de vuestras propias vanidades, manifestando que, uno es de invulnerable honradez; «otro», jactándose de moralista (para chanchos) comenta a «Historia Sucia»—sin saber cual es su significado— careando de los tratados de fisiología, textos de enseñanza, vidas castas, carnavales en la Alameda, y otras tantas tonterías propiamente de un pedante.

Si, señores payasos, Uds. que, su único anhelo es echar a los dirigentes de nuestra Organización con viento de zuela en popa. ¿Por qué no lo hacen?

¡Ah!... porque no hay quien crea en sus vellaquerías. Mucho mejor sería que fueran a representar su comedia a otra parte, porque aquí, han fracasado por culpa de Uds. mismos. ¿Qué no ven que los trabajadores están ya hartos de engaños?

¡Oh! Uds. que dicen tener amor a la Organización, y sin embargo, las mejores propagandas las hacen personalizando la acción de los que la representan. ¿Por qué es eso? ¿quieren ir Uds.? Pues: nunca han dado pruebas de buenos compañeros y siempre han estado chiflados, «en su yo».

Exequiel Olavarría.

Los de siempre

Nuevamente han vuelto, a la brega en la difamación y chismes los cuatro sabios de este pueblo y comarcas.

Señores, sabios: ¿No recuerdan Uds., las palabras pronunciadas por un hombre,— no tan sabio como Uds.—eminente, el doctor, señor Alfredo Ossorio? En un 1.º de Mayo, este señor, dió una conferencia en nuestro local social, dió un azote en ple-

no rostro a los pretensiosos como lo son Uds., porque conocía al más inflado del cuarteto de sabios locales.

Dijo así: Todo aquel que crea, que las masas obreras son amorfas, ignorantes, tartufas, etc.! ¿son? son unos desgraciados. ¡Qué sentencia pronunciada por una voz autorizada!...

Ahora: Pasando a otra cosa, ¿no ven que, los trabajadores han tenido la capacidad, de desterrar de su seno, a todos aquellos que, por su sabiduría, quisieron, declararse «caudillos» y luchar por el yo de la panza, escudándose en la masa de trabajadores?...

Hoy, esos mismos baldones de oprobio, embisten nuevamente contra la Organización escudándose tras una mentida defensa a los servidores públicos.

Estas mentalidades, no se dan cuenta que, los «trabajadores», les dicen: ¡basta!... de mentiras y calumnias para esos compañeros que luchan sin doblegarse ante nada por el bien general; y que, de todas esas prevendas y mejoras, gozáis vosotros también.

Señores, protectores de los abusos cometidos con los obreros de este pueblo: Dejados tranquilos, y no pretendáis, jamás, llegar hasta nosotros, porque, chocaréis con una masa de ignorantes, que conocen lo que Uds. aspiran con su sabiduría.

E. Paredes.

En nuestra Redacción

Se ha presentado a nuestra mesa de redacción el camarada Demetrio Perez diciéndonos: El día 29 de Junio ppdo., recibió un golpe en la mano derecha ocasionándole la fractura del dedo meñique. Esto fué abordo del vapor lanero.

De esto di cuenta oportunamente, porque me sentí incapaz para el trabajo debido al accidente que me había ocurrido.

En la oficina del Frigorífico Bories, me dieron el papel de «candidato» para presentarme al «Doctor» este me tomó la mano y me dijo: que no tenía nada, me recetó un frasco de agua y me prohibió de no trabajar.

Al subsiguiente día fui al Frigorífico y me encuentro con la noticia de que el Doctor me había dado de alta porque el dedo no era safado ni fracturado. Esto es lo que deseo hacer público, en vista que, ya sea por el poco conocimiento del Doctor en asuntos como estos o bien porque no le agrado.

Con esto el señor Doctor me ha hecho un mal como cualquier inconsciente. Debido a esto, no se me ha pagado mi tiempo per-

dido y todavía no he mejorado y tal vez me quede el dedo inútil, como eterna gratitud para recordar siempre al señor Retamal.

Estas son las expresiones del camarada Demetrio Perez.

(De la 1.a Pág.)

párrafos que empuñamos las herramientas y recibimos un salario por nuestras energías puestas al servicio del capital.

No obstante, los camaradas, con más altivez van hacia el objetivo.

—NOTA de Editores Teatrales:

El teatro puede ser educativo si literatos y artistas se lo proponen.

El arte teatral puede realizar esta obra de regeneración humana, si se le dedica a comba-

tir las malas costumbres, y fomentar el gusto artístico de los individuos.

El teatro, como la pintura y la escultura, representa cuadros de la vida humana, pero el arte teatral, tiene la doble ventaja de dar vida a las figuras del cuadro: el actor se mueve y acciona dando con sus ademanes, la expresión que faltare en la literatura.

Representa el dolor y la alegría, la risa y el llanto, la ira o la templanza, según lo exija el argumento.

Los pueblos más cultos, han dado mayor extensión a sus espectáculos teatrales porque conocen que es un termómetro en que se mide la cultura de ellos.

Un pueblo culto siente amor por el arte, y un pueblo artista, sabe sentir porque el arte es todo corazón.

Hagamos arte y habremos contribuido a hacer pueblos cultos.

El Obrero

Cuando todos los títulos aristocráticos fundados en superioridades ficticias y caducas hayan volado en polvo vano, sólo quedará entre los hombres un título de superioridad o de igualdad aristocrática, y ese título será el de obrero. Esta es una aristocracia imprescriptible, porque el obrero, por definición, es el hombre que trabaja. es decir, la única especie de hombre que merece vivir.

Quien de algún modo no es obrero, debe eliminarse de la masa del mundo; debe dejar la luz del sol y el alimento del aire y el jugo de la tierra para que gocen de ellos los que trabajan y producen; ya los que trabajan y producen; ya los que devuelven los dones del vellón, de la espiga o de la veta; ya los que cuecen con el fuego tenaz del pensamiento el pan que nutre y fortifica las almas; todo gremio, toda colectividad profesional tiene necesidad de asociarse, de unificarse, de adquirir personalidad cooperativa para pesar en el conjunto de los intereses sociales.

El trabajador aislado es el instrumento de fines ajenos, y el trabajador asociado es el dueño y señor de su destino.

NUESTRO PERIODICO

Hemos atrasado la salida de nuestro periódico, en conmemoración a la fecha de hoy.

—Hacemos presente que, por un error aparecen algunos ejemplares del pte. N.º 103, con fecha Jueves 27, en vez de decir Martes 27. Queda hecha la salvedad.

LA DIRECCION.

Folletos

En la Secretaria de la Organización obrera encontrarán los folletos «Elementos de Sociología», por el camarada Juan Mondaca.

Dn. SANTIAGO TORO LORCA

— Abogado —

Punta Arenas, Calle Chilóe 1044, al lado del Registro Civil.

— Consultas gratis de 10 a 12 a. m., y de 1 a 5 p. m. Preferente acogida para los obreros.

Procurador D. Luis A Cevallos

CAMPO SINDICAL

SINDICATO DE CARNICEROS

El Sindicato de carniceros tendrá reuniones cuando lo crea conveniente y será citado por el periódico o por volantes.

El Secretario.

SINDICATO DE METALURGICOS

Este sindicato tiene reuniones el 2.º y el último Jueves de cada mes, a las 8 p. m.

El Secretario.

SINDICATO DE TRABAJADORES EN GENERAL

Este Sindicato celebrará reuniones todos los Lunes a las 8 P. M.

El Directorio del Sindicato tendrá sus reuniones los Viernes a las 8 P. M.

SINDICATO DE JENTE DE MAR Y PLAYA

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a este Sindicato que según último acuerdo, los compañeros que no asistan a las reuniones se les castigará en el Sindicato.

Pone en conocimiento de sus afiliados de este Sindicato que sus reuniones se efectuarán el primer y el Tercer Domingo de cada mes, a las 2 p. m.

—El Directorio se reúne el primer y tercer Jueves de cada mes a las 8 p. m.

El Secretario.

CONSEJO ADMINISTRATIVO

Pone en conocimiento que sus reuniones se efectuarán todos los Miércoles a las 8 p. m.

El Secretario General.

SINDICATO CARREROS

Este sindicato tiene reuniones el primer y tercer Domingo de cada mes a las 10 A. M.

El Secretario.

Federación O. Local

MOVIMIENTO DE TESORERIA, MES DE JUNIO DE 1926.

Entradas

1.º Saldo del mes de Mayo	\$	2.216.60
4 A Caja por cotización hecha por el Sind. de Carniceros s/g p. N.ºs 2, 4, 5, 6, 7 y 8		1.896.—
(Quedó en poder del Sind p. gastos de Sec. \$ 75.)		
17 Por cotización del Sind. de Metalúrgicos s/g p. N.º 3		263.—
18 " " de Mar y Playa " 2		330.—
Entradas del mes	\$	4.705.60

Salidas

4 Al Admor. p. gastos Imprenta s/g R. N.º 1	\$	450.—
6 Por pago contribución de haberes correspondiente al año 1925 s/g R. N.º 2		72.—
7 Al comp. O'Higgins por arreglo calentador R. N.º 3		24.—
8 Al comp. A Ojeda por 1 carretada leña R. N.º 4		15.—
16 Por compra obras teatrales R. N.º 5		132.—
16 Por un candado para la máq. operadora fac. 6		4.—
16 Por un telegrama al Sr. Gobernador fac. 7		17.60
" " a P. Arenas " 8		10.—
17 " " al Presidente de la Rep. fac. 9		40.70
" " a P. Arenas R. 10		10.—
A Braun y Blanchard p. 3 vidrios p. la Org. R. 11		7.20
" " por 2 piezas madera R. 12		3.60
" " por soda R. 13		1.—
19 Alay y Martin por papel oficio R. 14		1.—
20 A Braun y Blanchard por 9 piezas madera R. 15		36.—
26 Alay y Martin por 6 clock papel R. 16		32.—
Para pagar el primer avalúo del pte. año (1er semestre) R. 17		77.—
27 Alay y Martin por sobres R. 18		1.—
A Braun y Blanchard por una brocha R. 19		10.—
Pag al comp carpintero por arreglo Local R. 20		15.—
30 Saldo para Julio en Banco y Caja		3.746.50
Igual a entradas	\$	4.705.60

José del R. Muñoz,—Tesorero General.—Alberto Osorio—Florencio Baeza—,Comisión Revisora.